







En un número reciente de la publicación venezolana *Revista Nacional de Cultura* apareció un extenso poema de Alberto Baeza Flores, escritor chileno de larga residencia en el extranjero, que tiene a Humberto Díaz-Casanueva como protagonista. Se titula, por más de una razón, *Al viajero del infinito interior*.

**Manuel Espinoza Orellana**

Lo que muestra el En el siglo es vida vertiginosa, con tiempo apenas para respirar, forma que se deshace rápidamente en su paña, lozano que empalpa la mirada de quienes creen que pensar es acto descomunal por la urgencia de existir, y nada más, y la contemplación, un pequeño arte anárquico, juego perdido en venenosos anatos de un lejano romanticismo. Pero aún, de pronto asoma palpitaciones de la vieja costumbre, esa que hace sentir el mundo y la vida como esencia reflexionable, y golpear la puerca en la fonsa de un libro que evita dividir la lectura. Allí está Alberto Baeza Flores con su homenaje a Humberto Díaz-Casanueva. Es un bello texto, delicado y noble, aguda y sonida reflexión poética que penetra en una de las pocas cosas más importantes del conocimiento literario:

## Homenaje poético

libro inteligentemente estructurado en que el equilibrio es uno de sus grandes aciertos.

En la portada se consigna: *Poema biográfico*. Ya verá, pero es biografía de lo poético que impregna la vida de Díaz-Casanueva, es decir, lo es del lenguaje en que la vida se le fue conformando al poeta, modo de expresarse por el cual se introduce en el abismo de cierta soledad que todo hombre lleva bajo la piel. Y a este país devolvemos y nace Díaz-Casanueva: la voz lejana de uno de sus vecinos para significar; para mostrarnos lo que tenemos en casa, lo que nos queda aún de grande en el arte poético, y que ha sido una voz resonando en diversos latitudes, llevando el espíritu de una cierta particular inquietud de la literatura americana.

Alberto Baeza Flores eligió la lejanía, la transitoriedad permanente de su paso, distancia desde la que ha sabido unirse a Chile y descubrir las fuentes más perdideras de sus expresiones. Ha sido el ensajador permanente de la más difícil misión, la de la cultura, representando con sus propias inquietudes, y demostrando lo que el hombre chileno puede hacer cuando está trascendido por el fulgo del arte. Pero poetas han acordado de Baeza Flores en Chile, poetas no han mostrado como estos sus miembros que han hecho una labor centrada en el exterior. Autor de una treintena de libros, entre los que, su *Poesía caminante* recordó clásicamente el poeta que quisiera alumbrar con su canto, las resonancias de su propia escritura, y en ella se impregna un sistema de incognitas: el mundo no es más que aquello que nos mostramos en las palabras, y después, inmediatamente nos encapuchamos para descubrir en éstas una verdad ajena, algo que no se dio al exterior, al concretarla como la luz que disiparía la oscuridad. Entramos porciosa, pues de manifiesto en la trayectoria de su texto que éste es siempre y será la prolongación de un absurdo, pero de aparente certeza, sólo un discurso eterno, como diría Borges, fascinante, reaciéndose, buscándose a sí mismo en lo más insospechable de su inédito.

El poeta entra del lenguaje del poeta que quiere alumbrar con su canto, las resonancias de su propia escritura, y en ella se impregna un sistema de incognitas: el mundo no es más que aquello que nos mostramos en las palabras, y después, inmediatamente nos encapuchamos para descubrir en éstas una verdad ajena, algo que no se dio al exterior, al concretarla como la luz que disiparía la oscuridad. Entramos porciosa, pues de manifiesto en la trayectoria de su texto que éste es siempre y será la prolongación de un absurdo, pero de aparente certeza, sólo un discurso eterno, como diría Borges, fascinante, reaciéndose, buscándose a sí mismo en lo más insospechable de su inédito.

He aquí el proceso de la intencionalidad, modo de componer la percepción obstante el fin, postulación de una idea perdida en la inmensidad del silencio, y Ullses, errante, vagando en las voces de todos los poetas, renovando en el tiempo las interrogaciones: *Pienso en Rosendo de Chiloé cuando yo soy un solitario de Santiago/ Pienso en Humberto Díaz-Casanueva—que olvidaste el Ajoa como Rómulo/ trae la otra por el caballito del conde feraz,*

Fu un poema organizado con instrumentos de gran reflexión, un pensamiento oculto a la vista, y a la obra que le sirve de tema, auxiliando en su altura, redondeando los posibles de un absurdo que al no terminar se resuelve obliga a la muerte, prende en la fijada de una obtusión y engancha el signo sobre el signo en la incesable descripción de una topografía de los sueños que hilvana, hacen acordable una imperfección de la que lo real es apurar la arista que el viento ha de esparcir: "Y para qué oyes cuando todavía hay que escuchar lo que hoy que miras?" "La memoria?" Te lo dice, en ese baile, Antonio Arias.

gentes, todas palpitan la pasión por la poesía y el arte en general.

### Hacia el infinito

Alors nos llega este homenaje a Humberto Díaz-Casanueva, y es un tránsito por la vida y la obra del poeta, con citas de suponentes culturales, de opiniones sobre su trabajo y sobre su presencia activa buscando la arroba poética hacia el infinito, introduciendo en las formas de su lenguaje la impresión por todo lo que la mirada, al mostrar, sostiene como la esencia profunda de aquello que por suerte es tanto como una ineludible presencia.

El poeta de Baeza Flores posee ante nosotros una escritura que trasunta una sutil reflexión engrangada en hermosas imágenes, y la introducción de textos de Díaz-Casanueva y sus posteriores analogizaciones, dan origen a una estructura poética de variadas resonancias, asociaciones aglutinadas organizadas en que el equilibrio y la medida de las descripciones pone en contacto con los mejores momentos de la poesía de Baeza Flores. Beviendo al lector alerta al desvelamiento de una recreación que incita a ver la vida bajo el prisma de una perdida certeza: *Rodrigo, de rodado, por el sobre de acel y carbón*

### Contemplación universal del lenguaje

En esta curiosa relevancia lírica del texto está lo que ilumina y hace estructuralmente lúdico el poema de Baeza Flores. Su referente es un sistema de concurrencias que organizan un todo finalmente complementeado, pues hay en la imagen que lo compone una sola visión: la vida y la obra de Humberto Díaz-Casanueva inmersa en el espacio de una contemplación universal del lenguaje. Y éste es allí punto de una escritura convulsa cuyos latos constituyen una retención, un modo de escumar la inquietud por la cual el mundo casi siempre bajo sospecha, sobre todo si vemos en él sólo la summa de nuestras palabras, edificada por convertir la precariedad en licias, lo contingente en necesario y el límite de lo posible en misterio que se es-

# **Homenaje poético [artículo] Manuel Espinoza Orellana.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Espinoza Orellana, Manuel

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1991

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Homenaje poético [artículo] Manuel Espinoza Orellana. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)